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AA02 河南特色“三化”协调科学发展之路高层论坛·聚焦

这两天大家的目光都聚焦在新密市，因为《河南特色“三化”协调科学发展之路高层论坛》在这里隆重举行，全国几十位专家学
者齐聚一堂，共谋“三化”协调发展之路。从省委常委、市委书记连维良开幕式上热情洋溢的开场辞，到省委常委、代市长吴天君闭
幕式上“一是正逢其时、二是参与面广、三是效果显著”总结性的三个特点发言，整个论坛热烈、理性、和谐的气氛贯穿始终。虽然
这两天冬雨绵绵，新密人民的热情好客给参加论坛的省内外专家传达了浓浓暖意。而会上国内各领域专家的发言，既有放眼全

省、全国战略，也有立足新密一点阐述开去的……视角有异，各有见地，足可开阔我们的视野。 晚报记者 王银廷 文/图

河南省在工业化、城市化、农业科学化协
调发展战略上，第一，要有新的观念；第二，要认
真搞好规划。以新密为例，新密这个地方不仅是
一个点的规划，还是一个县域安排的规划，从303
个村最后调整为4个农村社区，要从中找出我们工
业化用地和城市化用地的界点。第三，这么大的
事情怎么做，资金怎么筹措，应把政府集体、个人、
社会，把各方面的积极性调动起来，大家一起来做
这个事情。土地的置换和流转，争取一个多方赢
利的结果。从新密的经验来看还是政府导向，同
时把各方的力量调动起来。

土地资源到底怎么用？我们现在想做的
事情可能在 10年前很好做，这个机遇我们错
过去了，所以下一步的土地管理会越来越紧

张，土地资源怎么获得？河南的经验研究证明
通过土地置换的办法来解决，这里面大有文章
可做，河南是中国人口第一大省，我想村庄数
也是全国的第一，如果我们相应地把村庄并一
并就可以节约大量的土地，所以并村这件事情
是可以考虑去做的，但是一定要在群众能够接
受和自愿的前提下去做，我们要顺应规律、顺
应民心民意去做工作。同时，土地的集中流转
我认为也很值得研究。如果我们通过土地置
换和土地流转，能够使一部分农民从土地和农
业里逐步分离出来，我们就可以大大地提高农
业的人均劳动效益，也就可以使一部分人通过
种地实现致富，一人一亩地是绝对致富不了
的，一人100亩地就有可能致富。

“三化”协调发展河南需破解四大难题
中央政研室原局长、研究员 王超平

在国务院批复的《关于支持河南加快建设
中原经济区的指导意见》当中，对河南提出了
五个定位，我认为这五个定位是符合河南经济
社会发展的现状以及下一步发展前景的，其中
最重要的就是工业化、城镇化、农业现代化的
协调发展示范区。

过去我们的经济发展是过度依赖投资和
出口的增长所实现的经济增长，未来我们要转
变到立足于国内消费扩张来实行经济增长，要
把消费培育成三大需求中拉动经济增长的首
要力量，发展方式的转变为河南加快经济社会
发展提供了重大的历史性战略机遇。河南等

中部地区具有独特的优势，人口众多、市场潜
力大、劳动力资源丰富、价格低廉，工业技术较
好，配套能力较强，尤其是河南等中部地区处
于我们市场的中心地位，把生产基地放在中部
地区可以便捷地覆盖全国市场。

发展低碳经济，促进绿色转型，是应对现
实挑战的必然选择。河南经济社会发展，需有
低碳预设的新理念。逐步摆脱对化石能源及
高资源消耗的过度依赖，在可再生资源现代科
技以及支持经济的基础上，重视低碳资源利用
及环境的绿色发展，这是我们应对挑战的根本
出路。

加快中原经济区建设要符合中央五个定位
国务院发展研究中心宏观经济研究部部长、研究员 余斌

我个人认为未来根据中国的国情要采取
区域发展新模式。我们的区域发展模式要从
中国的国情出发。

第一，集中发展模式。现在各地提出来三
集中：工业向园区集中、人口向城市和城镇集
中、土地向规模经营集中。我觉得这个是好的
模式，我们要通过三集中实现我们集中发展的
模式，经济要素要向经济带集中，人口向城市
群集中，农民要逐步向中心村集中。

第二，集群发展模式。集群发展模式有两
种：一是产业集群，我们要把这个产业发展起
来就要产业的专业化，也要产业的集群化，没
有产业的集群化就没有产业的专业化，所以我
们说招商引资一定要注重配套能力。 二是城

市的集群，我们要大中小城市和小城镇协调发
展，那么这个目标也只有在城市群里才能实现，
因为在城市群里面，小城镇和小城市有了发展
空间，才能实现大中小城市和小城镇协调发展。

第三，集约发展模式。一是发展紧凑型
城市，我们在推行城镇化的过程中不能以大
量占用耕地和牺牲农业为代价，我们把农民
吸引到城市中来不能以牺牲环境为代价，集
约发展就是解决这个矛盾的途径和出路。什
么是集约发展？就是提高单位土地面积的投
入和产出，单位面积的投入小和产出大就是
集约发展，我们的城市建设就要提高容积率，
容积率太低就不是集约的，但是环境怎么
办？我们要向空中和地下要绿地和环境。

区域发展模式要从国情出发
国家发改委国土和地区经济研究所所长、研究员 肖金成

我们讲协调，按照一般来讲，协调就是要
同步推进，说明我们很多地方的“三化”不同
步，我们要同步推进，相互促进，在区域里面就
是讲均衡的目标，但是我们现在要搞清楚究竟
是哪一个腿短，我们的工业化和城镇化是讲内
部的问题，还是既有内部也有外部的问题，这个
我们要搞清楚，工业化、城镇化不是一个平衡的
关系，还是要有一个引领。

我们对中原经济区建设的探索，应走不以
牺牲环境、牺牲土地为代价的道路，核心就是在
一个节地上。这个探索的根本标志和核心就是
土地怎么节约，这次来非常高兴看到新密市在
新型农业社区建设方面已经开创出了一条路，

已经找出了方法。我觉得土地节约是最大的贡
献，我昨天在来集镇看到，在并村之前宅基地户
均是1亩地，并后是0.12亩地，这样极大地节约
了土地，我觉得这样的方向是正确的。这是我
们探索的非常可行的成果。

但是，进一步推行新型农村社区的发展离
城镇化究竟还有多远，我觉得这里面还有很多值
得探索？第一，身份的问题，农村集中起来身
份是不是解决了？第二，房产是集体土地上的
房产，还是国有土地的房产，有没有产权证，是
多少年的？跟城市能否流通和怎么交易是下
一步的问题，但是这个要明确，否则还是农村社
区，跟我们讲的城镇化概念有脱节……

我们现在提出“三化”协调发展的问题，我
认为不仅仅是经济层面和发展层面的问题，本质
上也是一个体制层面和改革层面的问题，应当认
识到我们城乡之间在我国不仅存在着经济的二元
化，而且存在着体制的二元结构或者政治上的二
元结构，我们的农村落后不仅是经济上的落后，
更重要的是表现在政治上的落后和体制上的落
后。为此，我们在实现城乡统筹、城镇化、农业现
代化等一系列方针政策当中，不仅要解决经济二
元问题，更重要的是还要解决体制二元的问题。

不管是城镇化，还是农业现代化、工业化，
本质上我认为要解决人的问题，主要解决人的
现代化，这就是以人为本，没有人的现代化，谈

不上其他一切的现代化。不管是城乡统筹，还
是城乡一体化，最主要的还是解决体制上的统
筹、法律上的统筹，我始终有这样的观点，我们
现在解决农业的问题首先要合情合理，什么叫
合情？农村穷，农村落后，我们同情他，所以要
照顾他，要向他倾斜，始终从这个角度来解决
这个问题，这样也不错，但是我们解决农村问
题不仅仅是合情合理，更重要的是合体合法：
合体就是要合社会合市场经济体制，要使广大
农民成为社会主义发展的主体和市场竞争的
主体；合法就是要使广大农民，真正成为社会
主义的公民，与城市的市民一样享受社会的福
利，享受各种平等待遇。

河南现在是农业大省，但不是农业强省，要
从农业大省变成农业强省，要使一个只能保证
温饱的农业变成能够支持农民富裕强势的现代
农业，应该完成这个转变，如何转变？要市场化
带动现代化，要培养特色优质品种，不管是种
植、栽培还是养殖，都要发展品牌农业。

列为全国地理标志的农产品的数量，河南
在前十名以外，只有 30多个，最多的省是浙
江，有99个，第二是山东，86个。我知道浙江、
山东在搞品牌农业产品上很有建树，建议有关
部门多学习，求发展。

河南户籍人口当中有40%的农村户籍，这
关系到很多制度的问题，最关键的就是维持农
村土地的“用、益、物权”，这是郑州市宋寨村发

明的，他们只有 0.6平方公里，就把这 0.6平方
公里的产权紧紧掌握在手中，把各种衍生的增
值都给农民，每一户都有几百万的财产，每年
的财产收益十几万元。

同时，要使新兴工业大省变成一个工业强
省，有自己的自主创新能力，有自己具有知识
产权的产品。要重视大型企业，要重视引进大
型项目，但也不可忽视中小企业、小微企业，特
别是民营企业。要确立好承接产业转移，包括
东部、外商在东部的企业或者外商企业和本地
企业经济的结构升级相结合。我想能够做到
这样，那么河南就能够真正从一个经济大省变
成一个经济强省，变成一个人均GDP也走到全
国前列的富省。

从经济大省变成经济强省
中国社会科学院荣誉学部委员、研究员 陈栋生

全国政协副主
席、民盟中央第一
副书记张梅颖在大
会上发言


